

TEMÍSTOCLES
VILLANUEVA
RAMOS

ARTICULISTA INVITADO

DIPUTADO DE MORENA EN EL CONGRESO DE LA CDMX

DEMOCRACIA, TODOS LOS DÍAS

Hace poco más de una semana, nuestro país vivió por primera vez un ejercicio de consulta ciudadana para la Revocación de Mandato del titular del Poder Ejecutivo federal. Fue un ejercicio histórico que, por más que haya quienes lo quieran demeritar, constituyó en sí mismo un paso más en la transición de una democracia únicamente representativa a una democracia directa. Pero ¿qué significa la democracia directa? Las y los mexicanos vivimos en un país con una democracia relativamente joven, aunque con raíces históricas muy profundas. Tenemos que ir acostumbrándonos a ir a las urnas no sólo en días de elecciones.

No fue sino hasta hace menos de 30 años que empezamos a contar con elecciones, en las que existía competencia real en condiciones de igualdad relativa. Sin embargo, en esas décadas de trayectoria democrática ha quedado claro que las y los ciudadanos deben formar parte activa y permanente de muchas de las grandes decisiones que definen el rumbo de nuestro país.

En este proceso, las consultas ciudadanas juegan un papel central. Son la principal herramienta institucional por la que la ciudadanía puede hacer valer, sobre una decisión que la afecta, de la aprobación de una ley o política pública, al refrendo o deposición del gobernante en turno, según el ejercicio que haya hecho del poder que le fue conferido. Hoy, tras casi tres años de pandemia, resulta innegable que existen

necesidades muy específicas en nuestras colonias. Pero también, que la organización y la participación son vitales para su atención. La Consulta de Presupuesto Participativo es una herramienta muy poderosa en ese sentido, pues permite que cualquiera de nosotros pueda proponer un proyecto enfocado a mejorar nuestra vida y entorno y a que todas las personas nos sumemos al seguimiento de los proyectos ganadores.

Con todo, el nivel de participación en estos ejercicios no es parejo. Hay colonias en las que la participación es tan baja que unos cuantos votos pueden definir el destino de presupuestos de hasta dos millones de pesos, llevado a la percepción de que los planes ganadores no son representativos.

Nuestra ciudad ha sido ejemplo de buenas prácticas. La democracia con la que contamos hoy es resultado de años de lucha de quienes nos antecedieron. Por eso es vital que reconozcamos la importancia de las herramientas ganadas como lo es el Presupuesto Participativo y empecemos a hacer de la democracia un ejercicio cotidiano. La consulta de Presupuesto Participativo para este año está a la vuelta de la esquina.

Es importante que de cara a la jornada de este 1 de mayo nos informemos sobre los proyectos que existen para nuestras colonias y que ese día todas y todos salgamos a votar por aquel que consideremos más adecuado. Es una responsabilidad y una oportunidad que no debemos dejar de lado. Por eso, vecina, vecino, no dejemos de participar. Sigamos haciendo de nuestra democracia un estilo de vida, en el que todas nuestras voces cuenten, construyendo la ciudad que merecemos y soñamos.

@TEMISTOCLESVR